



Asociación Nacional de Facultades y Escuelas
de Contaduría y Administración

LXIV Asamblea Nacional Ordinaria

Informe de la Presidencia y del Consejo Directivo Nacional

Muy buenos días

Honorable Consejo Nacional Directivo de la Asociación.

Dra. Cristina Cabrera Ramos, Directora de la Facultad de Contaduría y Administración de la Universidad Autónoma de Chihuahua.

Estimada Dra. Cabrera Ramos, le expreso mi sincero agradecimiento y reconocimiento por su valiosa colaboración. La sede que hoy nos recibe representa una institución fundadora de nuestra Asociación, cuya participación constante ha sido un pilar fundamental y, sin duda, continuará fortaleciendo nuestro trabajo conjunto.

Usted, junto con su equipo de colaboradores, logró reunir a más de 250 participantes que atendieron su invitación y participaron activamente en torno al tema central: Retos y estrategias para el desarrollo sostenible en el ambiente global y digital en las escuelas de negocios afiliadas a la ANFECA.

Este tema fue desarrollado de manera destacada por la Dra. Adriana Garza Elizondo, la Dra. María Mayela Terán Cázares y la Dra. María Magdalena Madrigal Lozano, de la Universidad Autónoma de Nuevo León, con la valiosa colaboración del Dr. Lenin Martínez Pérez, Coordinador Nacional de Planes y Programas de Estudio y Rector de la Universidad Tecnológica de Tabasco, así como del Mtro. José Juan Paz Reyes, Coordinador Nacional de la Academia ANFECA y Director en la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco.



Asociación Nacional de Facultades y Escuelas
de Contaduría y Administración

Durante esta Asamblea también tuvimos la oportunidad de compartir experiencias enriquecedoras mediante conferencias y mesas de trabajo centradas en la temática que nos convoca. Agradezco los conocimientos y la orientación que nos brindaron, los cuales son fundamentales para el fortalecimiento académico de nuestras instituciones. (Brindémonos por favor un fuerte aplauso por la dedicación y el compromiso demostrado en cada una de estas actividades).

Deseo hacer una mención especial a nuestra Vicepresidenta, la Dra. Adriana Garza Elizondo, por su destacada representación de la ANFECA y por el respaldo brindado por la Facultad de Contaduría Pública y Administración de la Universidad Autónoma de Nuevo León en la elaboración del tema central. Muchas gracias, estimada Dra. Garza Elizondo.

Saludo a nuestros exdirectores generales de la ANFECA y queridos exdirectores de la Facultad de Contaduría y Administración de la UNAM:

- Dr. Salvador Ruiz de Chávez
- Dr. José Antonio Echenique García, gracias por su presencia.
- Al Dr. Alfredo Adam Adam y
- Dr. Juan Alberto Adam Siade, quienes nos acompañan de manera virtual, gracias por siempre estar cercanos a nuestra Familia ANFECA.

Asimismo, agradezco la distinguida presencia del Mtro. Jesús Ignacio Rodríguez Bejarano, Secretario General de la Universidad Autónoma de Chihuahua, en representación del rector Luis Alfonso Rivera Campos y a todas y todos los directores, académicas y académicos de las Instituciones



Asociación Nacional de Facultades y Escuelas
de Contaduría y Administración

de Educación Superior afiliadas, gracias por acompañarnos en la Sexagésima cuarta Asamblea Nacional ANFECA y el Informe de la Presidencia y del Consejo Directivo.

En cumplimiento con lo dispuesto en el artículo 10 y el artículo 21, inciso “E”, de los estatutos de nuestra Asociación, presento en esta sesión plenaria el informe de actividades realizadas por la Presidencia y el Consejo Nacional Directivo en el periodo comprendido de junio de 2024 a junio de 2025.

El Consejo Nacional Directivo sesionó en cuatro ocasiones, de manera presencial y en línea,

- La Universidad Nacional Autónoma de México
- El Instituto Politécnico Nacional
- La Universidad Autónoma de Nuevo León
- La Universidad de Guadalajara

Agradecemos sinceramente a las y los funcionarios, así como al personal académico y administrativo, por su apoyo y disposición al recibirnos en sus instalaciones. Su compromiso y apertura fortalecen el trabajo colaborativo y refuerzan los lazos institucionales, permitiendo el cumplimiento exitoso de los planes del Consejo Nacional Directivo.

Este informe presenta un resumen de las principales acciones académicas realizadas en conjunto por las direcciones regionales, así como por las coordinaciones nacionales y regionales de nuestra Asociación.



1. Certificación Académica

- Certificación académica para profesoras y profesores de asignatura

En respuesta a la inquietud de nuestra plantilla docente en participar y obtener la certificación que otorga la ANFECA, y como consecuencia de varias etapas previas en su preparación, esta asamblea tuvo a bien aprobar de manera unánime el instrumento de valuación y su aplicación, con esta aprobación se realizará la conformación de los documentos necesarios para el proceso que valida la experiencia, actualización y desempeño en la educación superior en las escuelas y facultades de negocios afiliadas a la ANFECA, a través de la Coordinación Nacional de certificación académica que supervisa los procesos de certificación profesional para garantizar estándares de calidad y actualización.

Seguramente el próximo año estaremos entregando esta certificación.

- Proceso de certificación académica 2024-2025

En la reciente convocatoria para la certificación académica, 432 profesoras y profesores de tiempo completo, medio tiempo y asignatura de 20 horas han destacado por su compromiso con las funciones sustantivas de las Instituciones de Educación Superior. Este reconocimiento refleja su esfuerzo y dedicación, al obtener su certificación por primera vez o como refrendo, consolidando así su contribución a la excelencia educativa.



Asociación Nacional de Facultades y Escuelas
de Contaduría y Administración

La distribución de las certificaciones académicas por licenciatura es:

- Contaduría Pública: 159 académicos, lo que representa el 36.81% del total.
- Administración: 132 académicos, equivalentes al 30.56%.
- Informática Administrativa: 34 académicos, que corresponden al 7.87%.
- Negocios Internacionales: 12 académicos, lo que representa el 2.78%.
- Otras profesiones en el área económico-administrativa: 95 académicos, que constituyen el 21.99% del total.

Por el tipo de solicitud recibida y aprobada:

Del total de 432 certificaciones otorgadas:

- 96 fueron por primera vez, lo que representa el 22.22%.
- 336 correspondieron a refrendos, equivalente al 77.78%.
- Convenio ANFECA - INSTITUTO MEXICANO DE CONTADORES PÚBLICOS

En cumplimiento de los acuerdos establecidos en el convenio con fecha 21 de junio de 2023, actualmente se encuentra en proceso de ejecución por parte del Instituto Mexicano de Contadores Públicos, el registro de los académicos certificados en su "Sistema de Control de Puntos del Desarrollo Profesional Continuo", e informarlo a los 60 colegios federados.



Asociación Nacional de Facultades y Escuelas
de Contaduría y Administración

Asimismo, se acordó constituir y operar la cátedra ANFECA-IMCP, este acuerdo es relevante para generar un impacto significativo en la educación contable en México al motivar el desarrollo de la investigación en la Contaduría Pública y robustecer la certificación académica de los Contadores Públicos.

En abril de este año se llevó a cabo de manera conjunta la primera cátedra en la Facultad de Contaduría y Administración de la UNAM, impartida por el presidente del Colegio de Contadores Públicos de México, Mtro. Adolfo Ramírez Fernández del Castillo y el de la voz, abordando el tema de Sostenibilidad, enfatizando su impacto en el ámbito público, privado y educativo.

Con esta cátedra dio inició la serie de siete conferencias que abordarán temas con distintos enfoques y con la participación de otras facultades y colegios profesionales.

En cumplimiento a lo establecido en la convocatoria de certificación académica 2024, se entregarán los reconocimientos a las académicas y académicos que obtuvieron una valoración sobresaliente en su evaluación en cada una de las siete diferentes comisiones regionales de evaluación.

El puntaje mínimo que establece el instrumento de evaluación es de 2,000 puntos, en la convocatoria de primera vez se obtuvieron 3,590 puntos y en el refrendo 4,695 puntos.



Asociación Nacional de Facultades y Escuelas
de Contaduría y Administración

Los resultados reflejan el alto nivel de desempeño y compromiso por parte del profesorado que participó en la certificación. Superar ampliamente el puntaje mínimo en ambas convocatorias demuestra el esfuerzo y preparación que han invertido en su labor académica. Estos puntajes no solo validan la calidad académica, sino que también refuerzan la importancia de la actualización y el desarrollo profesional continuo.

El puntaje obtenido por primera vez en:

- La zona 1 Noroeste fue de 3,195
- Zona 2 Norte, 2,430
- Zona 3 Centro, 3,250
- Zona 4 Centro Occidente 2,930
- Zona 5 Centro Sur 3,325
- Zona 6 Sur 3,590
- Zona 7 Ciudad de México y Área Metropolitana 2,480

En cuanto al refrendo el puntaje fue:

- La zona 1 Noroeste fue de 3,030
- Zona 2 Norte, 4,695
- Zona 3 Centro, 2,165
- Zona 4 Centro Occidente 2,600
- Zona 5 Centro Sur 2,720
- Zona 6 Sur 3,495
- Zona 7 Ciudad de México y Área Metropolitana 3,200



Asociación Nacional de Facultades y Escuelas de Contaduría y Administración

Agradezco la dedicación y compromiso del Mtro. David Suárez Pacheco, Coordinador Nacional de Certificación Académica ANFECA. La obtención de estos resultados es un testimonio del valor que su labor representa para la comunidad académica, muchas gracias, estimado maestro Suárez.

2. Academia ANFECA

- Décimo octavo Foro Presencial Nacional y décimo tercero Internacional de la Academia ANFECA

Para cumplir con el objetivo de crear espacios para debatir, compartir y generar conocimiento en las áreas administrativas y escuelas de negocios, la Coordinación Nacional de la Academia ANFECA, convocó a su comunidad académica, así como la de la Asociación Colombiana de Facultades de Contaduría Pública (ASFACOP) y de la Asociación Latinoamericana de Facultades y Escuelas de Contaduría (ALAFEC), a participar en el décimo octavo Foro Presencial Nacional, y en el décimo tercero Internacional de la Academia ANFECA, el pasado 3 y 4 de octubre con el Tema: La formación de los estudiantes de Contaduría y Administración de la ANFECA, se presentaron 61 ponencias, organizadas en torno a cuatro Ejes Temáticos rectores, cada uno abordado en una mesa de trabajo:

- I. La inteligencia artificial en la formación de los estudiantes de contaduría y administración.
- II. Compatibilidad de los programas de estudio de Contaduría y Administración de las Instituciones de Educación Superior afiliadas a la ANFECA.



Asociación Nacional de Facultades y Escuelas
de Contaduría y Administración

- III. Habilidades y valores en la formación de los estudiantes de contaduría y administración.
- IV. Mercado laboral y habilidades para la alta dirección.

Expresamos nuestro agradecimiento a la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco por su valioso apoyo para la realización de estos eventos.

- Décimo sexto Foro Virtual

Se realizó también el Décimo Sexto Foro Virtual de Discusión de la Academia ANFECA, con el tema “Retos y Estrategias para el desarrollo sostenible en el ambiente global y digital en las escuelas de Negocio afiliadas a la ANFECA”, que contó con cuatro mesas de discusión en las que se recibieron 287 comentarios distribuidos en los cuatro ejes temáticos:

- Protección del medio ambiente (98)
- Crecimiento económico (55)
- Desarrollo social (52)
- Ética empresarial (82)

Participaron 171 comentaristas provenientes de las siete zonas ANFECA, destacando la Zona 6 con 80 aportaciones, el mayor número del total recibidas.

De octubre de 2024 a marzo de 2025 en colaboración con los coordinadores de Zona de la Academia ANFECA, se llevaron a cabo siete encuentros



Asociación Nacional de Facultades y Escuelas
de Contaduría y Administración

regionales, uno por cada zona para consolidar y sintetizar la información, con el propósito de contribuir a la Ponencia Central "Retos y Estrategias para el desarrollo sostenible en el ambiente global y digital en las escuelas de negocio afiliadas a la ANFECA", que se presentó ayer para el beneplácito de ustedes.

En el foro participaron 69 instituciones y un total de 310 personas, quienes contribuyeron en los distintos ejes temáticos, cada uno guiado por cinco preguntas detonadoras.

El Mtro. José Juan Paz Reyes, Coordinador Nacional de la Academia de ANFECA, con apoyo de la Dra. Herminia Banda Izeta y un equipo de expertos dieron seguimiento puntual a los siete encuentros en cada una de las zonas.

Finalmente, el Encuentro Regional de la ANFECA permitió converger múltiples propuestas orientadas a robustecer la educación empresarial bajo los pilares de sostenibilidad en el ámbito global y digital.

Las escuelas de negocios tienen el desafío de formar líderes con sólidas capacidades técnicas y un fuerte compromiso ético, capaces de impulsar un desarrollo económico equitativo y respetuoso del medio ambiente.

El encuentro reafirmó la urgencia de integrar la sostenibilidad en todos los niveles educativos, empresariales y campus universitarios; resulta esencial que las instituciones educativas actualicen sus modelos educativos y



Asociación Nacional de Facultades y Escuelas
de Contaduría y Administración

currículos para incorporar competencias que desarrollen la sostenibilidad, en un mundo global con innovación tecnológica digital.

Promover la educación continua mediante tecnologías digitales accesibles, actualización docente permanente y alianzas con el sector tecnológico, asegurando investigación y competencias relevantes para el mercado global.

Reconocemos la valiosa colaboración del Mtro. Paz Reyes y su equipo, cuya labor ha sido fundamental para fomentar el intercambio de conocimientos y fortalecer la investigación académica. La creación de estos espacios de diálogo y colaboración contribuye significativamente al desarrollo educativo y profesional de nuestra comunidad. Sin duda, iniciativas como esta generan un impacto positivo que trasciende el ámbito académico.

Es invaluable reconocer el esfuerzo y dedicación de quienes contribuyen con excelencia a una causa tan importante. Sin duda, el trabajo en equipo y el compromiso de cada integrante han sido clave para alcanzar estos logros.

3. Universidad-Empresa

En octubre pasado, se realizó con mucho éxito la décimo octava Expo Emprendedora ANFECA, como institución anfitriona con una grata disposición y espléndida atención de la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca.



Asociación Nacional de Facultades y Escuelas de Contaduría y Administración

En el ámbito regional, se llevaron a cabo cuatro exposiciones de forma presencial y tres en modalidad virtual.

Reconocer el esfuerzo de los equipos finalistas y el apoyo de las instituciones resalta el impacto positivo de esta iniciativa en el ámbito académico. Celebrar estos logros no solo motiva a los participantes, sino que también refuerza el compromiso con la excelencia y la innovación en el desarrollo de proyectos.

Se presentaron 72 proyectos distribuidos en cinco categorías:

- Tradicional (17)
- Intermedia (16)
- Base Tecnológica (15)
- Impacto Social (16) y
- Trayectoria PyME (8)

En esta edición participaron 324 estudiantes, 112 asesores y 32 universidades.

La ANFECA a través de la Coordinación Nacional Universidad-Empresa nos convoca a participar en la: Décimo novena Expo Emprendedora ANFECA, a llevarse a cabo el 9 y 10 de octubre en la Facultad de Contaduría y Administración de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí, en su etapa nacional.

A partir de marzo de 2025 se iniciaron los trabajos y actualmente se encuentran en proceso las exposiciones regionales.



Asociación Nacional de Facultades y Escuelas
de Contaduría y Administración

Expresamos nuestro más profundo agradecimiento al Mtro. Luis Ignacio Zúñiga Bobadilla por su excepcional trabajo y compromiso durante 20 años al frente de esta coordinación. Su dedicación ha sido un pilar fundamental en el desarrollo académico, y reconocemos con admiración su invaluable contribución.

Asimismo, damos una cordial bienvenida a la Mtra. Laura Ofelia Robles Sahagún, directora de la Universidad del Valle de Atemajac, quien asume la Coordinación Nacional de Universidad-Empresa. Le deseamos el mayor de los éxitos en esta nueva responsabilidad.

Reconocemos también el compromiso del Mtro. Miguel Alejandro Hernández González, Secretario Técnico de la Coordinación, así como el valioso trabajo de las coordinaciones regionales y de las instituciones sede, cuyo esfuerzo conjunto ha sido fundamental para alcanzar con éxito esta etapa final.

4. Investigación

La ANFECA ha sido un pilar en la promoción de la investigación académica, ofreciendo oportunidades significativas para estudiantes y profesionales durante más de cuatro décadas.



Asociación Nacional de Facultades y Escuelas de Contaduría y Administración

Bajo la coordinación de la Mtra. Judith Marina Fomperosa, Coordinadora Nacional de Investigación, la obtención de 60 trabajos ganadores refleja el compromiso, la dedicación y la excelencia de todas las personas involucradas, se contó con la participación de 70 asesores en distintas convocatorias académicas.

Estos premios no solo reconocen el esfuerzo de los participantes, sino que también fortalecen el impacto de la investigación en diversas disciplinas. Un gran mérito para todas y todos.

A continuación, enuncio las convocatorias y los resultados:

- Cuarenta Premio Nacional de Tesis de Licenciatura y Posgrado: 49 trabajos ganadores / 67 asesores
- Veinticuatro Premio Nacional de Resultados de Investigación para Académicos: 7 trabajos ganadores
- Veinte Concurso Nacional de Casos: 2 trabajos ganadores
- Doce Premio Nacional de Proyectos Terminales para la obtención de la Licenciatura y Grado académico de Posgrado: 2 trabajos ganadores / 3 asesores

Resultados por nivel académico y zona regional

En el marco de los premios otorgados, se reconocieron 60 trabajos distribuidos por nivel académico de la siguiente manera:



Asociación Nacional de Facultades y Escuelas
de Contaduría y Administración

- Licenciatura: 21 trabajos
- Maestría: 17 trabajos
- Doctorado: 22 trabajos

En cuanto a los premios alcanzados por zona regional, la distribución fue la siguiente:

- Zona 1: 12 premios
- Zona 2: 10 premios
- Zona 3: 5 premios
- Zona 4: 8 premios
- Zona 5: 9 premios
- Zona 6: 7 premios
- Zona 7: 9 premios

Estos resultados reflejan la amplia participación y el compromiso académico en todas las regiones.

5. Maratones de conocimientos

El décimo séptimo Maratón Nacional de Conocimientos se llevó a cabo con éxito en octubre pasado en el Centro de Ciencias Económicas y Administrativas de la Universidad Autónoma de Aguascalientes, cumpliendo una meta más en el fortalecimiento académico de nuestras disciplinas.

Los equipos ganadores representaron con excelencia a sus instituciones en las distintas áreas del conocimiento. A continuación, presento los resultados por disciplina:



Asociación Nacional de Facultades y Escuelas
de Contaduría y Administración

Administración

- 1er lugar: Universidad Nacional Autónoma de México
- 2do lugar: Universidad Autónoma de Aguascalientes
- 3er lugar: Universidad de León

Fiscal

- 1er lugar: Universidad Autónoma del Estado de México
- 2do lugar: Universidad Autónoma de Aguascalientes
- 3er lugar: Universidad Nacional Autónoma de México

Informática Administrativa

- 1er lugar: Universidad Veracruzana
- 2do lugar: Universidad Autónoma de Chihuahua
- 3er lugar: Universidad Nacional Autónoma de México

Mercadotecnia

- 1er lugar: Universidad Autónoma de Sinaloa
- 2do lugar: Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo
- 3er lugar: Escuela Bancaria y Comercial

Finanzas

- 1er lugar: Universidad Autónoma de Chihuahua
- 2do lugar: Universidad Nacional Autónoma de México
- 3er lugar: Universidad Nacional Autónoma de México



Asociación Nacional de Facultades y Escuelas
de Contaduría y Administración

Costos

- 1er lugar: Instituto Tecnológico de Matamoros
- 2do lugar: Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca
- 3er lugar: Universidad Autónoma de Chihuahua

Este maratón ha demostrado una vez más el talento, la preparación y el compromiso de las y los estudiantes, así como de sus instituciones formadoras.

Nuestro reconocimiento para la Dra. Cristina Cabrera Ramos, Coordinadora Nacional de Maratones. Su labor ha generado un impacto positivo en el aprendizaje y la motivación de las y los estudiantes, fortaleciendo sus competencias en un área de conocimiento. La dedicación de cada uno de los integrantes de la coordinación nacional, con su orientación inspiran mayor participación y demuestra el valor de una enseñanza enriquecedora.



6. Secretaría Técnica General de Maratones

La convocatoria para el XVIII (Décimo octavo) Maratón Nacional de Conocimientos 2025, en las Áreas de: Administración, Finanzas, Fiscal, Mercadotecnia, Informática Administrativa y Auditoría, se encuentra en proceso.

El corte al 25 de abril fue la recepción de 1,751 reactivos para los maratones regionales. La coordinación, liderada por el Mtro. Oswaldo Medina Alcantar, Secretario Técnico General de Maratones, junto con su equipo de revisores técnicos, ha trabajado en la recepción y evaluación de los reactivos enviados por la comunidad académica de las Instituciones de Educación Superior. Estos reactivos han sido sometidos a un proceso de revisión con el objetivo de ser utilizados en los maratones.

De los 1,751 reactivos teóricos y prácticos, recibidos su distribución por área fue:

- Administración: 540 reactivos
- Fiscal: 141 reactivos
- Finanzas: 242 reactivos
- Informática Administrativa: 64 reactivos
- Mercadotecnia: 576 reactivos
- Auditoría: 188 reactivos



Asociación Nacional de Facultades y Escuelas
de Contaduría y Administración

Expresamos nuestra más alta estima a la Dra. Cristina Cabrera Ramos y al Mtro. Oswaldo Medina Alcantar por su dedicación y compromiso en esta labor tan significativa. Nuestro reconocimiento también se extiende a los asesores, así como a las profesoras y profesores responsables de la elaboración de los reactivos y a sus revisores técnicos, cuyo trabajo ha sido fundamental para el éxito de este proceso.

7. Historia

Durante el periodo 2024–2025, la Coordinación Nacional de Historia de ANFECA ha centrado sus esfuerzos en dos grandes líneas de acción:

- Creación del repositorio electrónico histórico.
- Elaboración del libro conmemorativo ANFECA 2020–2025: Resiliencia, transformación y liderazgo académico.

Estos proyectos buscan fortalecer la memoria institucional y proyectar el legado académico de la Asociación.

El Repositorio Electrónico tiene como objetivo preservar, organizar y difundir documentos, imágenes, registros y materiales históricos sobre el quehacer institucional de ANFECA.



Asociación Nacional de Facultades y Escuelas
de Contaduría y Administración

Avances:

- Desarrollo del software de poco más del 80%.
- Libro: Resiliencia, transformación y liderazgo académico. La coordinación planteó como objetivo la elaboración de este material histórico, para documentar las acciones, retos y aprendizajes durante uno de los periodos más complejos para la educación superior en México.

Capítulos incluidos:

- Impacto institucional ante la pandemia.
- Consolidación del modelo híbrido de educación.
- Innovación académica y fortalecimiento de redes institucionales.
- Acciones específicas de Coordinaciones Nacionales y Direcciones Regionales.

El Mtro. Aureliano Martínez Castillo, Coordinador Nacional de Historia, tiene una visión clara de la importancia de contar con una coordinación nacional que pueda conservar los aportes importantes que se han realizado a lo largo de 65 años de historia de la ANFECA, por ello, le felicito por este importante proyecto que acompaña con los integrantes de la coordinación a su cargo.



Asociación Nacional de Facultades y Escuelas
de Contaduría y Administración

8. Responsabilidad Social Universitaria

En la ceremonia llevada a cabo ayer, se otorgaron 34 distintivos de Responsabilidad Social Universitaria a diversas instituciones.

De estas:

- cuatro lo recibieron por primera vez,
- una institución obtuvo su primer refrendo,
- cinco lograron su segundo refrendo, y
- veinticuatro alcanzaron su tercer refrendo.

Expresamos nuestra más sincera felicitación a todas las instituciones reconocidas, quienes han demostrado de manera tangible su impacto en los ámbitos educativo, de generación y aplicación del conocimiento, así como en sus contribuciones organizacionales, ambientales y sociales, promoviendo el desarrollo humano sostenible.

Asimismo, extendemos nuestro agradecimiento a la Dra. María Antonieta Monserrat Vera Muñoz, Coordinadora Nacional de Responsabilidad Social Universitaria, y a su equipo de trabajo en la coordinación nacional, por su profesionalismo y compromiso ejemplar, fundamentales para el éxito de esta iniciativa.

9. Planes y programas de estudio

En el marco de la elaboración de la ponencia central titulada “Retos y estrategias para el desarrollo sostenible en el ambiente global y digital en las



Asociación Nacional de Facultades y Escuelas
de Contaduría y Administración

escuelas de negocio afiliadas a la ANFECA", se llevaron a cabo siete foros regionales, uno por cada zona que conforma la ANFECA.

Con el propósito de propiciar el intercambio de conocimientos y experiencias sobre sostenibilidad entre las Instituciones de Educación Superior afiliadas, se llevaron a cabo siete foros regionales entre febrero y marzo de 2025. Seis de ellos fueron virtuales, mientras que uno se realizó en formato mixto, con participación presencial y en línea.

Estos espacios también buscaron fomentar la presentación de trabajos académicos y de investigación, a través de una convocatoria dirigida a cuerpos académicos y docentes. Dicha convocatoria se estructuró en torno a tres ejes temáticos fundamentales:

- I. La protección al medio ambiente,
- II. El crecimiento económico, y
- III. El desarrollo social.

Como parte del proceso, se solicitó el envío de ponencias en extenso, y se ofreció la oportunidad de presentar aquellos trabajos aceptados en los foros. Además, se determinó que las ponencias seleccionadas serán publicadas en un libro electrónico con registro ISBN.

Como resultado de los foros regionales se tiene la participación de 208 profesores ponentes con 66 ponencias, que fueron evaluadas para presentarse en los foros y serán seleccionadas para su publicación.



Asociación Nacional de Facultades y Escuelas de Contaduría y Administración

Asimismo, participaron un total de 32 universidades del país con la asistencia de 714 personas de ellas 604 fueron en la modalidad virtual de las siete zonas regionales y 110 presencial de la Zona VII Ciudad de México.

Expresamos un merecido reconocimiento al Dr. Lenin Martínez Pérez, Coordinador Nacional de Planes y Programas de estudio, así como a su equipo de trabajo por su destacado profesionalismo en el cumplimiento de su misión. Sin duda, este esfuerzo marca el inicio de muchos proyectos exitosos por venir. Muchas felicidades.

10. Posgrado

Se han establecido las bases para la sexta edición del Concurso de Casos de Negocios para Programas de Posgrado bajo la temática de “Disrupción Tecnológica para los Negocios Sostenibles”, con el propósito de fortalecer las competencias directivas de los estudiantes de especialidades y maestrías en las Escuelas de Negocios y Facultades afiliadas a la ANFECA.

El evento se llevará a cabo en septiembre próximo en las instalaciones de la Facultad de Contaduría y Administración de la UNAM. Serán todas y todos muy bienvenidos.

Asimismo, reconocemos la labor del Dr. José Ernesto Amorós Espinosa, Coordinador Nacional de Posgrado, quien ha promovido de manera constante la participación de los estudiantes de Posgrado en este concurso. Agradecemos su compromiso y la difusión de los logros alcanzados entre sus coordinadores regionales.



11. Emprendimiento Social

La segunda edición del Congreso Internacional de Emprendimiento Social se llevó a cabo con gran éxito del 25 al 27 de septiembre de 2024, en la ciudad de Puebla. Como institución anfitriona, la Facultad de Contaduría Pública de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla ofreció un espacio propicio para el intercambio de ideas y experiencias en torno al emprendimiento social.

El programa incluyó, además, una muestra gastronómica, un corredor de artesanías y la presentación de un ballet folclórico, actividades que fortalecieron la colaboración y el vínculo entre participantes y expertos del sector.

La temática se centró en el aspecto social del emprendimiento, asimismo, se elabora un libro de las 24 ponencias seleccionadas de la siguiente manera:

Durante el Congreso se recibieron un total de 31 ponencias, distribuidas en cinco mesas temáticas. De estas, 24 fueron seleccionadas para su publicación. A continuación, detallo la participación por mesa:

- Mesa 1: El papel de las universidades en el emprendimiento social recibió ocho ponencias, de las cuales se publicaron siete.
- Mesa 2: Organización y empresa recibió cuatro ponencias y se publicaron 2.



Asociación Nacional de Facultades y Escuelas
de Contaduría y Administración

- Mesa 3: Emprendimiento social y modelos de negocio recibió 12 ponencias, con 10 publicadas.
- Mesa 4: Estudios de caso de emprendimientos sociales exitosos recibió tres ponencias, y se publicó una.
- Mesa 5: Innovación social recibió cuatro ponencias, todas ellas publicadas.

En total, se publicaron 24 ponencias de las 31 recibidas.

Se contó con la respuesta de 152 participantes, de 9 instituciones.

El proceso de dictaminación se realizó a través de la modalidad doble ciego.

A provecho la oportunidad para extenderles una cordial invitación a participar en el Tercer Congreso Internacional de Emprendimiento Social, que se llevará a cabo del 24 al 26 de septiembre de 2025 en la Universidad Autónoma de Nuevo León, teniendo como sede la Facultad de Contaduría Pública y Administración.

Exhortamos a todos los interesados a colaborar con sus trabajos y ser parte de este espacio de intercambio de ideas y experiencias en el ámbito del emprendimiento social.

Asimismo, en la zona 6 sur, se llevó a cabo el Primer Concurso Internacional Virtual en Innovación y Emprendimiento Social, con el objetivo de incentivar la creatividad y la conciencia social a través del diseño de un cartel, promoviendo ideas innovadoras y soluciones emprendedoras con impacto positivo de la sociedad.



Asociación Nacional de Facultades y Escuelas
de Contaduría y Administración

Gracias Dra. María Antonieta Monserrat Vera por la excelente organización y anfitriona y por promover este tema tan relevante para la sociedad y las Instituciones de Educación Superior.

Al Dr. Jesús Gerardo Delgado Rivas, Coordinador Nacional de Emprendimiento Social, le deseo un exitoso tercer congreso, al igual que sus primeras dos ediciones ¡Enhorabuena! a las instituciones que hacen posible el intercambio de experiencias, información y conocimiento entre investigadores, estudiantes de licenciatura y posgrado, emprendedores y empresarios sociales, autoridades gubernamentales y público en general.

12. Formación Profesional y Académica

El Diplomado Formación Docente ANFECA, impartido de febrero a octubre de 2024 concluyó con gran éxito. Este programa representó una valiosa oportunidad para fortalecer el desarrollo profesional y el intercambio de conocimientos entre docentes e investigadores.

Los módulos impartidos fueron:

- Rol del profesor
- Perfil del estudiante
- Modelos educativos del futuro
- Pedagogías educativas
- Nuevas competencias docentes

Los resultados de las encuestas de satisfacción reflejan el alto nivel de calidad de dicho diplomado, con todos los módulos obteniendo una



Asociación Nacional de Facultades y Escuelas
de Contaduría y Administración

calificación de Excelente. Esto demuestra el compromiso de los organizadores y participantes en ofrecer una formación sólida y enriquecedora.

El éxito obtenido y a partir de los comentarios recibidos, el pasado 5 de junio inició la segunda edición del Diplomado Transformación Docente, con 121 participantes de las diferentes regiones y concluye el 27 de noviembre de 2025.

Me permito reconocer la ardua labor del Dr. Alfonso Benito Frayle, quién fuera nuestro Coordinador Nacional.

A la Dra. Cecilia Morales del Río, de la División de Negocios de la Universidad de Monterrey, le damos la más cordial bienvenida por aceptar ser parte de esta Asociación como Coordinadora Nacional de Formación Profesional y Académica, por su invaluable contribución. Así como a cada uno de los ponentes que participaron en el diplomado, agradezco a los coordinadores, cuyo esfuerzo y compromiso han sido fundamentales para fortalecer la formación profesional y académica dentro de la comunidad ANFECA.

13. Igualdad de Género

Se impartió capacitación a las Instituciones de Educación Superior y a las personas evaluadoras para el conocimiento y manejo adecuado de la plataforma que gestiona la información del instrumento destinado a la obtención del Distintivo Compromiso para la Igualdad de Género.



Asociación Nacional de Facultades y Escuelas
de Contaduría y Administración

Como parte de la conmemoración del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, se llevó a cabo el Foro: Prácticas exitosas para la igualdad de género, la prevención y la eliminación de la violencia.

En este evento participaron la Universidad de Estudios Profesionales de Ciencias y Artes; la Universidad Tecnológica de Tabasco; la Universidad Autónoma de Coahuila; y la Universidad Autónoma del Estado de México. La transmisión se realizó en vivo a través de Facebook.

Asimismo, en el marco del Día Internacional de la Mujer, se realizó el Foro: Retos y desafíos para la reivindicación de los derechos de las mujeres, con la participación de la Universidad Veracruzana, la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, la Universidad Nacional Autónoma de México, la Universidad Iberoamericana y la Universidad Autónoma de Nayarit, también transmitido en vivo por Facebook.

El día de ayer fuimos testigos de la entrega del Distintivo Compromiso para la Igualdad de Género, a 15 instituciones afiliadas que lo obtuvieron.

El hecho de que cada institución haya recibido un reporte con los resultados de su evaluación demuestra el compromiso con la mejora continua y el fortalecimiento de sus iniciativas.

La entrega del Distintivo Compromiso para la Igualdad de Género es un paso significativo hacia la equidad y el reconocimiento del esfuerzo de estas instituciones. Es inspirador ver cómo el trabajo de la Mtra. Lorena Argentina Medina Bocanegra, Coordinadora Nacional de Igualdad de Género, así como de su equipo es un ejemplo de liderazgo y dedicación en la promoción de la igualdad de género.



Asociación Nacional de Facultades y Escuelas
de Contaduría y Administración

14. Desarrollo Académico Estudiantil

Los días 23 y 24 de septiembre se llevó a cabo el cuarto Encuentro Virtual Estudiantil, con el tema "El nearshoring como estrategia empresarial". El evento fue promovido por la Coordinación Nacional de Desarrollo Académico Estudiantil, a cargo de la Universidad Autónoma de Nayarit, y tuvo como institución sede a la Universidad Autónoma de Tlaxcala.

Con la participación de 8,300 asistentes virtuales, el encuentro fue un espacio clave para fomentar la interacción entre estudiantes y profesionales del área, impulsando el aprendizaje y el análisis en torno a esta relevante temática.

Destaca la importancia en la formación académica de los estudiantes y en el desarrollo de su perfil profesional, así como los beneficios que estas acciones proporcionan a todas las instituciones afiliadas a la ANFECA.

En dicho Encuentro se llevaron a cabo 18 actividades, todas fueron transmitidas a través de medios electrónicos, con la participación activa de los asistentes, tanto en las plataformas de videoconferencia como en las redes sociales de la ANFECA.

Se contó con la participación de 13,281 asistentes registrados y con 8,300 asistencias únicas en esta cuarta edición.



Asociación Nacional de Facultades y Escuelas
de Contaduría y Administración

Es importante mencionar la relevancia de esta actividad para la comunidad estudiantil universitaria, asignada a la Coordinación Nacional de Desarrollo Académico Estudiantil bajo el liderazgo del Mtro. Idi Amin Germán Silva Jug. La cual desde su creación ha logrado gran aceptación, muchas gracias, maestro Amin Germán por tu apoyo.

Gracias también al maestro Mario Franz Subieta Zecua, Director Regional de la zona 5, por su hospitalidad y disposición para ser sede del evento.

15. Proyecto Aulas ANFECA

La Asociación Nacional de Facultades y Escuelas de Contaduría y Administración, ha tenido un impacto significativo en el ámbito académico de las Ciencias Económico Administrativas en México. Su presencia en instalaciones universitarias es un reconocimiento a su labor en el fortalecimiento de la educación y el desarrollo profesional en este campo.

En marzo de 2025, se inauguró el aula ANFECA número 26 en el Colegio de Ciencias Administrativas de la Universidad Autónoma de la Laguna.

En el marco de la reunión del Consejo Nacional Directivo de la ANFECA, se llevó a cabo la inauguración del aula ANFECA número 27 en la División de Contaduría del Centro Universitario de Ciencias Económico Administrativas de la Universidad de Guadalajara.



Asociación Nacional de Facultades y Escuelas
de Contaduría y Administración

16. Reconocimiento al Mérito Académico “Arturo Elizundia Charles”

Ayer celebramos, en una ceremonia solemne, la entrega de reconocimientos al personal académico por los logros alcanzados a lo largo de su destacada trayectoria académica. Las y los galardonados fueron:

- Zona 1: Dr. Jorge René Meléndez Quezada – *Universidad de San Miguel*
- Zona 2: Lic. Claudia Millán Armendáriz – *Instituto Tecnológico de Matamoros*
- Zona 3: Dr. Manuel Díaz Flores – *Universidad Autónoma de Aguascalientes*
- Zona 4: Mtro. Joaquín Sánchez Flores – *Universidad de Guadalajara*
- Zona 5: Dra. Gloria Ramírez Elías – *Universidad Autónoma de Tlaxcala*
- Zona 6: Dr. José Vicente Díaz Martínez – *Universidad Veracruzana, Región Xalapa*

Ustedes son un reflejo del esfuerzo, la dedicación y el compromiso que han demostrado en cada una de las zonas de la Asociación. Ser un referente en desempeño académico no solo es un logro, sino también una inspiración para futuras generaciones. Felicidades a todas y todos los involucrados por su excelencia y contribución al crecimiento educativo.

17. Redes Sociales ANFECA

De acuerdo con las estadísticas de la página oficial de Facebook de la ANFECA, se cuenta con 10,040 seguidores, de los cuales el 68.3 % son mujeres



Asociación Nacional de Facultades y Escuelas
de Contaduría y Administración

y el 31.7% hombres. Las ciudades con mayor número de seguidores son Culiacán; Tepic y la Ciudad de México. Por su parte, el canal oficial de YouTube de la ANFECA registra 1,672 suscriptores.

Es cierto, la tecnología ha abierto nuevas oportunidades para la comunicación y el trabajo colaborativo dentro de la Asociación. Gracias a los medios electrónicos, la interacción entre sus integrantes es más ágil y efectiva, permitiendo compartir conocimientos, proyectos y fortalecer la educación en las Ciencias Económico Administrativas.

Para concluir In Memoriam

A lo largo de su historia, la ANFECA ha sido representada por distinguidos académicos cuyo legado ha contribuido significativamente al fortalecimiento de la educación superior en contaduría y administración. Recientemente, lamentamos profundamente el sensible fallecimiento del Contador Público David Noel Ramírez Padilla, quien se desempeñó como Director Asociado de la ANFECA durante el periodo 1981–1989 y fue Rector del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey. Su destacada trayectoria dejó una huella invaluable en el ámbito académico y en el desarrollo institucional de nuestra disciplina en México.

Finalmente, expresamos un merecido reconocimiento a las autoridades universitarias, académicas, académicos, estudiantes y a la comunidad chihuahuense en general, por asumir con entrega y excelencia la responsabilidad de ser sede, demostrando así su dedicación, esfuerzo y profesionalismo.



Asociación Nacional de Facultades y Escuelas
de Contaduría y Administración

Sin duda, su valiosa contribución fue clave para el éxito de la espléndida Sexagésima cuarta Asamblea Nacional de la ANFECA.

Agradecemos sinceramente a todas y todos quienes hicieron posible cada una de las acciones reflejadas en este informe. Su trabajo, esfuerzo y compromiso son el verdadero motor de estos logros. Este informe no solo da cuenta de los resultados alcanzados, sino que también es reflejo del esfuerzo colectivo y del espíritu de colaboración que caracteriza a nuestra gran familia ANFECA.

Muchas gracias por su atención y por ser parte fundamental de este camino compartido.